
ВЫСТУПЛЕНИЕ  

делегации Российской Федерации в ходе 64-й сессии Юридического подкомитета 

Комитета ООН по космосу по пункту 7 повестки дня «Будущая роль и методы 

работы Комитета ООН по использованию космического пространства в мирных 

целях» 

 

Уважаемый господин Председатель, 

Современные тенденции развития космической деятельности, включая внедрение 

новейших технологий, связанных в том числе с развертыванием мегагруппировок 

спутников, а также высокий уровень коммерциализации космической деятельности, 

ставят перед международным сообществом принципиально новые острые вопросы, 

требующие выработки на международном уровне единых подходов. В таких условиях 

неуклонно возрастает необходимость усиления роли и значения Комитета ООН по 

космосу. 

Российская Федерация последовательно выступает за сохранение Комитета в 

качестве отлаженного универсального механизма взаимодействия и сотрудничества по 

ключевым направлениям космической деятельности, включая ее правовое 

регулирование.  

Считаем необходимым, чтобы Комитет сфокусировал свое внимание на 

системном решении всего комплекса вопросов обеспечения долгосрочной 

устойчивости космической деятельности, включая такие его взаимосвязанные аспекты, 

как предупреждение образования и уменьшение числа космического мусора, 

управление космическим движением, выработка взвешенных решений вопросов, 

связанных с использованием малых спутников, предупреждение и разрешение 

конфликтных ситуаций, возникающих в процессе космической деятельности. 

Важным направлением приложения усилий становится проблематика, связанная 

с разработкой моделей правового регулирования деятельности по исследованию, 

освоению и использованию космических ресурсов. 

В плане повышения эффективности работы весьма востребованной остается 

более широкая координация и взаимодействие между двумя подкомитетами - НТПК и 

ЮПК – прежде всего в части рассмотрения «сквозных» вопросов (cross-cutting issues). 
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Основополагающее значение для работы КОПУОС по-прежнему имеет принцип 

консенсуса, который исключает конфронтационный подход и позволяет обеспечить 

универсальную применимость принимаемых Комитетом решений. 

Еще один аспект, заслуживающий внимания, — это межгосударственный статус 

КОПУОС. Мы ратуем за его укрепление, поскольку именно государства несут 

ответственность за соблюдение международных обязательств, содержащихся в 

международных договорах по космосу. Они же в соответствии с договорными 

положениями должны строго контролировать находящиеся под их юрисдикцией 

частные и иные структуры, осуществляющие космическую деятельность. 

Серьезно обеспокоены попытками ряда стран и постоянных наблюдателей 

политизировать работу Комитета, отклоняясь от повестки дня, одобренной 

консенсусом. Разумеется, это вносит деструктив в работу и подрывает авторитет 

Комитета. В плане выправления ситуации мы во многом полагаемся на роль 

председателя, у Вас, господин Председатель, имеются все необходимые прерогативы и 

возможности для направления дискуссии в правильное русло.  

Обеспокоенность вызывают также попытки подорвать верховенство Комитета за 

счет переноса обсуждения профильной проблематики на другие площадки. Подобные 

попытки ослабляют роль Комитета, мешают формированию единых подходов к 

регулированию космической деятельности Комитета.  

С тревогой восприняли сообщения о финансовых трудностях, переживаемых 

УВКП в связи с кризисом ликвидности, и его возможных последствиях для Комитета. 

Считаем категорически неприемлемыми рекомендации по сокращению на 10% сессий 

КОПУОС или проведение его отдельных заседаний без перевода на официальные языки 

ООН из-за нехватки средств на конференционное обслуживание. Такие решения 

необходимо принимать по итогам предварительных консультаций с государствами-

членами КОПУОС. Только они вправе определять продолжительность его сессий, а 

Секретариат должен обеспечить его надлежащим конференционным обслуживанием на 

всех официальных языках ООН. Это понимание закреплено в ряде документов ООН, в 

частности в резолюции ГА 79/248. 

Признательны УВКП за предложенные на рассмотрение варианты решения 

сложившейся ситуации, которые содержатся в циркуляре от 2 мая с.г. Мы их 
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внимательно изучаем. Для нас важно, чтобы были сохранены продолжительность 

сессии в соответствии со сложившейся многолетней практикой и перевод всех ее 

заседаний на официальные языки ООН.  

   В заключение хотели бы вновь выразить твердую приверженность 

совершенствованию деятельности и укреплению работы Комитета. Готовы и дальше 

вносить конструктивный вклад в его развитие в качестве ключевой международной 

площадки для обсуждения мирнокосмической проблематики. 

Спасибо за внимание. 

 


